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48. Hauptversammlung Montag, 30. Januar 2017 
im Restaurant Dörfli, Schliern 19.30 Uhr 

Protokoll_HV_2017_V1 

 
Um 19:30 Uhr eröffnet der Präsident, Hansueli Mosimann, die 48. Hauptversammlung des Sport-
clubs Schliern und stellt die Agenda vor.  
 

Traktanden 48. HV Sportclub Schliern (gemäss Art. 20 der Statuten) 

 Begrüssung und Organisatorisches 

1. Genehmigung des Protokolls der 47. HV 

2. Mutationen 

3. Abnahme des Jahresberichtes 

4. Abnahme Jahresrechnung und Revisorenbericht 

5. Anträge von Vorstand oder Mitgliedern 

6. Wahlen Vorstand / Revisoren 

7. Bestätigung der TK-Mitglieder 

8. Jahresprogramm 2017 

9. Mitgliederbeiträge und Budget 2017 

10. Ehrungen / Verdankungen 

11. Verschiedenes / Schlusswort 

 
Der Präsident stellt fest, dass der Vorstand, ausser dem entschuldigten Schriftführer Marcel 
Meyer, vollzählig ist. Er teilt mit, dass die Hauptversammlung gemäss Statuten durch Publikation 
im "Anzeiger Region Bern" (21.12.2016) und der Vereins-Homepage und in den Anschlagkästen 
ordnungsgemäss einberufen worden ist.  
 
An die Ehrenmitglieder des Vereins richtet Hansueli Mosimann einen speziellen Gruss, sowie auch 
an die Passivmitglieder und Gäste. Besondere Erwähnung finden:  
 

Hans Baumgartner Kathrin Gantenbein Fritz Ruh 

Georges Brantschen Roland Hofer Paul Schweizer 

Walter Burri Jörg Mathys Herbert Stucki 

Ute Doherr Annette Mauerhofer  

 
Entschuldigungen 

Dem Vorstand sind vier Entschuldigungen eingegangen: 

Es wird darauf hingewiesen, dass nur Aktiv- und Ehrenmitglieder stimm- und wahlberechtigt sind. 
Passivmitglieder, Jugendliche und Gäste dürfen nicht abstimmen. 

Vier Personen aus den Aktiven werden für diese HV als Stimmenzähler gewählt.  

Feststellung der Beschlussfähigkeit der Versammlung  

Die Präsenzlisten zeigen folgende Zusammensetzung der Versammlung: 
 Aktive Stimmberechtigte: 34 
 Passive:   2 
 Gäste   2 
 Total Anwesende: 38 

Erforderliches Mehr: Anzahl Aktive-Stimmberechtigte halbieren und auf gerade Anzahl aufrunden 
= 34 : 2 = 17 => aufgerundet 18 = Anzahl Stimmen zur Mehrheit 

HV 2017 ist somit beschlussfähig! 
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1. Genehmigung Protokoll der 47. HV vom 25. Januar 2016 Hansueli 

Das vollständige Protokoll der HV 2016, welches auf der Website des SCS aufgeschaltet und 
nachgelesen werden konnte, wird einstimmig genehmigt.  
 
 

2. Mutationen Robert 

In 2016 gab es folgende Mutationen im Mitgliederbestand:  

 Austritte: 7   
 Eintritte: 8 (davon 5 JUGI)  
 Total Mitglieder JUGI 13 
 Mitgliederstand SCS zum 30.01.2017: 133  (-1 Mitglied ggü. Vorjahr) 

 
Mutationen SCS 2017 (seit HV von Ende Januar 2016 
 
Eintritte: Jugi: 5 

 Fitness 1: Andres Jasmin 

 Fitness 1: Girbés Nicole 

 Männer 35+: Oesch David 

 
 

3. Abnahme des Jahresberichtes Hansueli 

 
Hansueli Mosimann stellt den Jahresbericht vor. Der Bericht wurde im Internet publiziert. Es liegen 
auch einige Exemplare auf den Tischen im Versammlungsraum auf.  
 

Antrag: Genehmigung des Jahresberichts. 
Entscheid: Der Jahresbericht wird einstimmig genehmigt. 
 
 

4. Abnahme der Jahresrechnung und Revisoren Bericht Robert 

 

Kassabericht 

Die Abrechnung und die Bilanz sind auf den Tischen verteilt.  
Präsentation Erfolgsrechnung und Bilanz. 
 

Kommentierung durch den Kassier Robert Heutschi:  
Wir schliessen mit etwas weniger Verlust ab als budgetiert (CHF 2'036 statt 2'550). Wesentlicher 
Grund für den besseren Abschluss ist die Verschiebung der Aktivwoche auf den Januar 2017 und 
damit der Kosten in das neue Jahr. Leiterentschädigungen fielen weniger an als geplant. 
Rückenturnen: Erträge waren CHF 4'100 budgetiert, es flossen jedoch nur CHF 2'600: Hinter-
grund: Es gab verschiedene Ausfälle bei den Teilnehmern. Zudem sollten die Teilnehmerbeiträge 
eigentlich quartalsweise fix verrechnet werden, da aber die Quartale sehr unterschiedlich waren 
wurde am Ende nach Aufwand bzw. effektiven Übungstagen verrechnet.  Ab 2017 wird halbjahres-
weise verrechnet.  Fazit: 2016 war das erste Jahr, in dem das Rückenturnen Verluste verursacht.  
Administrative Kosten: konnten gesenkt wurden. Ohne die Anschaffung der notwendigen neuen 
Buchhaltungs-Software wäre die Position noch kleiner gewesen. Zugleich hat Präsident Hansueli 
Mosimann die Mitgliederrechnung persönlich zugestellt in Schliern, was die Portokosten redu-
zierte. 
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Bilanz: relative viele Debitoren, d.h. ausstehende Mitgliederbeiträge. Dies wurde bereits adressiert. 
Die Leiterentschädigungen wurden erst im Januar gezahlt, aber transitorisch abgegrenzt. 
 
>>Es gibt keine Fragen aus dem Kreis der Teilnehmer. 
 

Bericht der Revisoren (Urs Röthlisberger) 

Urs Röthlisberger und Walter Streit haben die Rechnung geprüft, einige Positionen wurden hinter-
fragt, konnten dann belegt werden. Die neu eingeführte Abrechnungssoftware machte einige 
Nacharbeiten notwendig. Dies wurde vom Kassier bearbeitet und die Revisoren wurden informiert.  
Fazit: Es wurden keine Mängel gefunden. Daher der Antrag, dass man die Jahresrechnung 2016 
abnimmt und den Kassier und Vorstand für das Jahr 2016 entlastet.  
 
Antrag: Entlastung des Kassiers und damit des Vorstands für das Jahr 2016 
Abstimmung: Einstimmig angenommen 
 

 

5. Anträge der Mitglieder Hansueli 

Es sind keine Anträge von Mitgliedern eingegangen. 

 

6. Wahlen Vorstand und Revisoren Hansueli 

 
Wahl des Vorstands: 
Dieses Jahr ist kein Wahljahr für den Vorstand, für den Rest der Amtsdauer 2016 – 2017 geht der 
Vorstand mit der gleichen Amtsverteilung weiter: 

• Hansueli Mosimann (Präsident)  
• Frank Lange (TK-Leitung) 
• Marcel Meyer(Sekretariat) 
• Köbi Dänzer (Material) 
• Robert Heutschi (Kassier)  
 
Wahl der Revisoren: 

Nach einer Saaldiskussion wird den anwesenden Mitgliedern der Antrag gestellt:  

- 1. Revisor: Walter Streit  
- 2. Revisor: Felix Altorfer  
- Ersatzrevisorin: Romy Addor 

 
Entscheid: Die HV stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 

7. Bestätigung Technische Kommission Frank 

Der Chef der Technischen Kommission, Frank Lange, dankt den Mitgliedern der TK für die gute 
Zusammenarbeit in 2016.  
Für die Technische Kommission 2017 werden von den Riegen folgende Vertreter vorgeschlagen: 
 

TK-Chef Frank Lange   
Fitness 1/Aerobic Flavia Schneiter (neu) 
Fitness 2 Christine Brechbühl (bisher) 
Männer Jürg Castrischer (bisher) 
Senioren Aldo Gautschi (bisher) 
Volley Jörg Mathys (bisher) 
Jugi Sibylle Umberg (bisher) 
Basketball Jürg Probst (bisher) 
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8. Jahresprogramm 2017 Hansueli 

 

Hansueli Mosimann stellt das Jahresprogramm vor.   
 
Anmerkungen:  

 Grand-Prix am 13.5. (Jürg): Anmeldung verläuft wieder zentral über Jürg , es ist wichtig 
dass Anmeldungen bis Ende Februar eingehen 

 Mittelländischer Musiktag in Schliern am 20.05.17: Susanne Schneiter ruft um Unterstüt-
zung/Helfer auf. 17 Musikgruppen kommen nach Schliern und werden Konzertstück spie-
len, welche von Juroren bewertet werden. Am Nachmittag dann grosse Marschparade. Am 
Ende gibt es ein grosses Konzert aller Gruppen gemeinsam auf dem Sportplatz.  

 Besonderer Hinweis auch auf SATUS Sportfest am 23. Juni. Sie suchen Teilnehmer/Mann-
schaften zum Mitmachen, zudem Helfer.   

 Raclette-Abend: im letzten Jahr hatten die Volleyballer ausgerichtet. Dieses Jahr wären die 
Basketballer. Diese wollen dies jedoch nicht übernehmen, daher wären nun turnusgemäss 
die Männer-Riege und die Senioren-Riege an der Reihe.   

 Werbewoche: die Plakatständer werden 2'17 nicht mehr genutzt, die Blachen sind vorhan-
den und werden wieder eingesetzt, die einzelnen Riegen mit Aufnahmemöglichkeiten sol-
len selber für Nachwuchs sorgen. 

 Nächstes Leiteressen: 26. Januar 2018 und 49. HV am 29.Januar 2018  

 
 

9. Budget 2017 Robert 

 
R. Heutschi stellt den Budgetvorschlag 2017 vor und erläutert die Positionen.  
Aufgrund des berechneten Verlustes von 4'230 Franken schlägt der Vorstand vor, die Mitglieder-
beiträge anzugehen und die Hallennutzungszeiten zu verändern. Basierend darauf hat der Kassier 
einen alternativen Budgetvorschlag erarbeitet, welcher neue Mitgliederbeiträge vorsieht und eine 
Einsparung bei administrativen Kosten (z.B. Hallengebühren).  
 
Erreicht werden soll, dass im Rückenturnen die Einnahmen wieder steigen und die Riegen sich 
selbst tragen. Hansueli Mosimann stellt die Überlegungen zur Hallenmiete vor.  
 
Antrag: Erhöhung der Mitgliederbeiträge um CHF 30,- für Aktive und Senioren 
Dafür: 31   
Dagegen: 2  
Enthaltung: 1  
 
Nun wird über das Budget abgestimmt.  
Der Kassier beantragt die Budget-Variante 2, d.h. inkl. neuer Mitgliederbeiträge und angepasster 
Hallennutzung. Dies ist eine Absichtserklärung und steht unter der Annahme, dass die Anpassung 
und somit Senkung der Hallennutzung erreicht wird.  
 
Jörg Mathys (TK-Mitglied Volleyball): Die Volleyriege würde einen Teil der Hallenkosten überneh-
men, wenn dies notwendig sei. Dies sei zu diskutieren an der TK. 
 
Fragen aus dem Kreis der Teilnehmer:  

 Was ist beim Rückenturnen geplant um die höheren Erträge zu generieren? Antwort Robert 
Heutschi: Es sollen über mehr Werbung Teilnehmer erreicht werden.   

 Jürg Castrischer: Es ist nicht gut, dass über ein Budget abgestimmt werden soll, wo aber 
noch Entscheide zu offen sind (eben die Hallenzeiten). 
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 Ist das 7-Frankenturnen nicht zu günstig?  Antwort Susanne Schneiter: das 7-Franken-Tur-
nen gilt nur für den Abendsport, nicht für das Rückentraining. Das 7-Franken-Turnen ist ein 
guter Weg noch Personen zu erreichen, die nicht Mitglied werden solle.   

 
Abstimmung: Zum Antrag steht die Budget-Variante 2 
Dafür: 27 
Dagegen: 1 
Enthaltungen: 5 
 
 

10. Ehrungen / Verdankungen Hansueli 

 
Der Vorstand schlägt die Ernennung von Jürg Castrischer als Ehrenmitglied vor als Dank und An-
erkennung für seine Verdienste für den SCS. 
 
Antrag: Ernennung von Jürg Castrischer zum Ehrenmitglied 
Entscheid: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Verabschiedung: Niklaus Schüepp: Seit 20 Jahre ist er von Belp auf Schliern gependelt für den 
Sport. Nun möchte er sich auf den Standort Belp konzentrieren.  
 
Ein weiterer Dank gilt Edith Kamber, die für einige Zeit das Rückenturnen des SCS geleitet hat. 
Edith will sich nun auf ihre Praxis in Wabern konzentrieren. 
 

 

11. Verschiedenes / Schlusswort Hansueli 

Material: 

Der Materialwart Köbi Dänzer informiert, dass 15 Poolnudeln bestellt wurden, zudem wurden zwei 
neue Volleybälle angeschafft und ein Indoor-Fussball, des Weiteren wurden zwei Notfall-Apothe-
ken und ein Satz Volley-Netzantennen beschafft. 
 
Varia 

Aus dem Kreis der Anwesenden kommt der Vorschlag zur „Durchführung eines Sponsorenlaufs“, 
dies können helfen die Finanzen zu verbessern. Hansueli Mosimann nimmt diesen Vorschlag 
gerne entgegen. 
 
Um 20.55 Uhr schliesst der Präsident den offiziellen Teil der Hauptversammlung ab. 
 
Protokoll:  
Frank Lange 
Schliern 05.02.2017 
 

Beilagen: 
 
 Jahresabschluss 2016 
 Budgetvarianten 2017, wie diese verteilt wurden 
 Jahresprogramm 2017, wie verabschiedet. 


